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Аннотация
К вашему вниманию – книга о настоящих игроках и беззаветно преданных

фанатах футбола, искренне любящих эту игру. Именно в таких школах, как столичное
«Чертаново», готовятся будущие звездочки отечественного чемпионата, а возможно, и
ведущих европейских. Ведь играют наши соотечественники (и неплохо) в западных лигах!

В этой книге представлены рассказы о судьбах не только известных всей стране
футболистов, но и совсем юных спортсменов, только собирающихся покорить футбольные
высоты. О дружном профессиональном коллективе тренеров «Чертаново», где давно и с
любовью готовят кадры для спортивной России.
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От автора

 
Команда молодости нашей…

Признаться, не ожидал, что получу столько положительных эмоций от общения с
этими людьми. Всеми фибрами ощутил: это мой маленький такой оазис, где отдыхаю серд-
цем и душой!

Не скрою, привык готовить книжки, мягко говоря, о негативных явлениях в отече-
ственном футболе, всяких подчас негодяях, их тотальном воровстве, об их вседозволенно-
сти и безнаказанности. А в «Чертанове», слава богу, все чисто, хотя и в детско-юношеском
футболе, как уверяют меня (да я и сам знаю), грязи тоже хватает.

Но нынче не об этом. И не потому, что собираюсь приукрашивать действительность
(вот уж это мне совсем не присуще). Просто хочу рассказать вам об истинных тружениках
футбола, далеких от меркантильности, нечистоплотности большой игры. Они – потрясаю-
щие!

Думаю, вы сами в этом легко убедитесь, прочитав главы книги. И слова о чистоте, без-
граничной любви к футболу не покажутся пустым звуком. Ведь как часто говаривал мой
давний товарищ, заслуженный мастер спорта Евгений Ловчев: «В футболе надо видеть не
только плохие, но и хорошие стороны, ведь это, прежде всего, – великая игра!» Вот основы-
ваясь на мнении уважаемого не только мной человека, и постарался не шокировать читаю-
щую публику негативными откровениями, а приятно удивить вас строками о простых смерт-
ных великой игры. Тем, как они делают эту игру удивительно чистой и прекрасной.

Руководители, тренеры, сами мальчишки и девчонки, кстати, тоже («Чертаново»,
известно, является ведущей школой в женском футболе), делают все от них зависящее – с
энтузиазмом, наверное, присущим только им, – чтобы их любимая школа стала еще попу-
лярнее, притягательнее для потенциальных новичков.

Итак, мы начинаем.
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Николай Ларин, генеральный директор «Чертанова»

Генеральный директор Центра образования «Чертаново» (в дальнейшем просто фут-
больной школы) Николай ЛАРИН:

– Уважаемые друзья! У нас, без ложной скромности, достаточно богатые традиции в
воспитании юных футболистов и футболисток. Когда-то мы должны были выпустить книгу
о замечательной школе. И вот этот момент настал. Очень рад, что он пришелся на период
моего руководства…

Но этой книгой мне хотелось бы выразить искреннюю признательность, глубокую
благодарность и предыдущему поколению руководителей спортшколы, вложивших душу в
мальчишек и девчонок, можно сказать, дневавших и ночевавших в ее стенах ради будущих
поколений советских, а теперь и российских футболистов.

Хотелось бы заинтересовать этой книгой, – а значит, и нашей школой, – потенциаль-
ных новичков из числа будущих тренеров, юных игроков. Тех, кому предстоит работать и
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учиться в стенах «Чертанова», давно ставших для нас родным домом. Верю, мы обретем
новых друзей и поклонников!
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История школы в лицах и характерах

 
У истоков создания нынешней школы «Чертаново» стояли замечательные люди, своего

рода подвижники футбола. Например, прекрасный в прошлом советский голкипер Эдуард
Шаповаленко. Вот что он вспоминает:

– До 76-го года я трудился старшим тренером столичной школы
«Сокол». А вот затем перешел в тогдашнюю ДЮСШ № 1 Советского района.
Буквально через пару лет мне предложили организовать отделение футбола.
Фактически в тот же год нас, можно сказать, «отпочковали», и мы, по
сути, стали самостоятельной единицей. Разумеется, требовались тренеры.
Так пришли Борис Шевернев, Николай Ковылин и Валентин Васильев.
Вчетвером мы продолжали искать наставников и самих мальчишек, благо
общеобразовательные школы были рядом, детей, любящих футбол и
способных играть, хватало.

Спортивной базы не было практически никакой, за исключением обычных школьных
залов. Условий, чтобы погонять мяч на улице – тоже. Тем не менее пацаны шли к нам
гурьбой, все фанатично любили футбол, и вскоре свыше 300 мальчишек занимались люби-
мой игрой. Неудивительно, что к 1981 году мы получили статус Специализированной дет-
ско-юношеской школы олимпийского резерва (СДЮШОР) № 3 Советского района.
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Энтузиазм на голом месте

 

– Да, несмотря на отсутствие должных условий, наши тренеры
не опускали рук, – продолжает Эдуард Шаповаленко. – Ну, просто
работяги! И Швыков Игорь, и оба брата Абаевых – Виктор и Александр,
и Борис Бурлаков проявляли чудеса терпения, трудолюбия, неподдельного
энтузиазма. Они без устали сновали по школам в поисках способных
мальчишек, которые пополняли затем нашу СДЮШОР. Представьте, сразу
двумя отделениями выступали в чемпионате Москвы, – настолько было
много талантливой молодежи! И в стране нас широко знали, даже
порой лучше, чем именитые ЦСКА со «Спартаком». И в загранпоездки
отправлялись помериться силами с ровесниками.

А манеж «Чертаново», нынешнее покрытие которого из ровной искусственной травки
возводили, можно сказать, из уникальных конструкций почти тридцатилетней давности.
Шаповаленко в связи с этим вспомнил любопытную историю. К открытию московской
Олимпиады 80-го года возводили вместительные тогда, если не сказать огромные, столо-
вые, – открытого типа. Этакие половинки с крышей.

– Помню, родители некоторых наших тренеров работали в то время
в Моссовете, достаточно влиятельной организации, – говорит Эдуард
Васильевич. – И вот эти половинчатые конструкции остались после
Олимпиады, по сути, бесхозными, никому не нужными. А нам пришла в
голову простецкая, в общем, мысль: затащить к себе эти половинчатые
столовые и… соединить их между собой. В Моссовете нам разрешили
забрать эти махины, и мы их приволокли к себе. Соединили между собой, а
надежную крышу импровизированного манежа, представьте, накрывали уже
сами тренеры, мастера на все руки.

По словам Шаповаленко, тогдашние энтузиасты из Чертанова, взявшиеся, казалось, за
безнадежное дело, до сих пор гордятся своим детищем – манежем. Он ведь и по сию пору
служит верой и правдой. Пусть он не стандартных размеров, где-то 72x36 метров. Но играть-
то в нем вполне можно и нужно!

– Как же нам все тогда завидовали! – не без чувства гордости
замечает Шаповаленко. – Арендаторы буквально ломились в манеж, – мол,
непременно сдайте хоть на какое-то время, играть уж очень хочется в таком
несколько необычном спортивном сооружении. Ведь оно, между прочим,
было первым в стране, понимаете?!
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О дружбе с Малаховкой

 
Директор той школы, еще Советского района Москвы, Борис Шевернев, действительно

был мудрым руководителем. Он моментально откликался, к примеру, на многие новации,
слыл гибким, умным специалистом. Так, по инициативе и при непосредственном участии
Бориса Николаевича появилось в школе отделение женского футбола, ставшее, кстати, веду-
щим не только в столице, но и в стране (об этом подробный рассказ еще впереди). Открылось
и отделение мини-футбола, со временем сложились прочные отношения с представителями
одного из лидеров отечественного мини, – командой «Дина», которую в те годы пестовал
и возглавлял, к слову, воспитанник «Чертанова» Сергей Козлов. А тренировал мини-футбо-
листов тогда Николай Севастьянов…

Андрей Саморуков признавался лучшим вратарем страны в сезоне 1996 г.

– Конечно, и группа вратарей у нас выросла приличная, – ведь
я все-таки по своей футбольной специализации голкипер, – напоминает
Эдуард Шаповаленко. – Андрей Саморуков очень неплохо проявил себя
в ЦСКА, а сын Виктора Абаева – Илья нынче играет в клубе премьер-лиги
«Волге». Я одно время был и директором школы, и вел сразу две команды
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разных возрастов, например, 1969 и 1978-го годов рождения. Так вот, наш
выпускник Виталик Сухов очень даже успешно трудится сейчас в родном
коллективе тренером, неплохо проявил себя в свое время в «Динамо» Сергей
Артемов. Словом, есть кем гордиться.

Опять же энергичный, инициативный Борис Шевернев очень кстати завязал тесные
отношения с руководством и преподавателями физкультурного института в Малаховке.
Это вообще было в чем-то уникальное сотрудничество. Будущие выпускники футбольной
школы, десятиклассники, минимум раз в неделю посещали аудитории Малаховки, фактиче-
ски там стажировались. Разве не здорово?! И преподаватели спортивного вуза не без удо-
вольствия навещали с ответным визитом своих юных визави в самой футбольной школе.

Первый директор школы Борис Шевернев (верхний ряд, крайний слева) с коллективом
тренеров

– Почти весь мой тогдашний выпуск, а это ни много ни мало,
восемнадцать ребят, без проблем позднее получили высшее образование, –
вспоминает Эдуард Васильевич Шаповаленко. – Они, по сути, еще в нашей
школе были готовыми к обучению студентами, настолько плодотворным
оказалось сотрудничество с преподавательским коллективом Малаховки.

Увы, позднее эта, во всех отношениях прогрессивная практика, сошла на нет. Кто-то
из чиновников от Минобразования «уличил» руководство спортивного вуза, его преподава-
телей в некоем рвачестве, отсутствии якобы необходимой в подобных случаях лицензии. И
общение с ребятами из Чертанова было сорвано, видимо, раз и навсегда.

– И кому это мешало? – недоумевает Шаповаленко. – Ведь все были
довольны, особенно родители наших будущих выпускников, – польза-
то от такого общения очевидная. Представьте, даже практику студенты
Малаховки проходили в нашем футбольном манеже, чем не здорово! Но,
видимо, все хорошее рано или поздно заканчивается. Так и в нашем случае.
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Коллеги его молодости, и не только

 
Сейчас известный всему Союзу вратарь Эдуард Шаповаленко на пенсии. Он ушел от

активной работы в школе «Чертаново» совсем недавно, всего-то пару лет назад. «Просто
устал, – признается Эдуард Васильевич, – ведь мне уже 71. Знаете, супруга и дочки были
рады, когда я уходил из большого футбола, они хотели видеть мужа и отца чаще дома. И
последние лет шесть, наверное, просто-таки уговаривали оставить работу в нашей детской
футбольной школе. Все-таки два инфаркта перенес, у тренеров ведь нередки стрессы, про-
фессия, скажем так, не самая комфортная в этом смысле. И, можно сказать, в 2009 году мечта
моих близких сбылась: я уволился…»

Один из самых именитых выпускников Аркадий Белый

Но уволиться не значит забыть о родном коллективе. Сердцу-то не прикажешь, невзи-
рая ни на какие инфаркты. Минимум раз в год Эдуард Васильевич наведывается в «Черта-
ново», с удовольствием общается как с тренерами-ветеранами, так и с молодой порослью
наставников.
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– Шевернева, моего давнего коллегу, вспоминаю с особой теплотой, –
не скрывает Эдуард Васильевич. – Все-таки поднимали вместе школу
Советского района, много пережили и радостных мгновений, и не очень
радостных. Еще с братьями Абаевыми, Виктором и Александром, регулярно
созваниваюсь, иногда видимся, общаемся. Добрые, приятельские отношения
поддерживаем постоянно. Годы, проведенные в футбольной школе, нас не
отдалили, напротив, еще теснее сблизили.

Отрадно, по словам Шаповаленко, что в школе нынче трудится немало ее воспитанни-
ков. Тренерами в «Чертанове» работают, к примеру, Виталий Сухов, да и ребята помоложе
пришли – Сергей Чумаченко, Дмитрий Кузнецов.

– С ними перебросишься при встрече парой-тройкой фраз, и на душе
светлее становится, – улыбается известный голкипер. – А Колю Ларина,
нынешнего генерального директора, знаю еще с тех времен, когда он за
нашу команду КФК играл, он и сейчас, насколько мне известно, до сих пор
там поигрывает, фанат футбола. Здорово, что вернулся в родные пенаты
еще один наш воспитанник, Леша Леонов, он тоже тренирует чертановских
мальчишек. В том же «Спартаке» Леонов очень квалифицированно работал,
подготовил нескольких высококлассных футболистов.

Еще с Севастьяновым, Бурлаковым, тренерами по «Чертанову», любил общаться
Шаповаленко. Однако не всегда гладко проходило приятельское и рабочее общение, случа-
лись недопонимание, конфликты. Конкуренты из других, куда более элитных на тот момент
футбольных школ пытались, что называется, «ставить палки в колеса» чертановскому кол-
лективу. Они выдергивали из «Чертанова» по одному, по два, а порой и «пачками» способ-
ных футболистов. Да еще и тренеров с целыми командами уводили.

– Помню, директором Футбольной школы молодежи (ФШМ)
«Торпедо» стал Виктор Марьенко, – говорит Эдуард Шаповаленко. – И
звонит мне, говорит: мол, приглашаю тебя в нашу с тобой родную школу
ФШМ «Торпедо». Старшим тренером. При встрече конкретнее высказался:
дескать, разберись с тренерами, если требуется, выгони кого-то. А в его
коллективе трудились почти все наши бывшие одноклубники, в прошлом
игроки «Торпедо». Мне, видите ли, отводилась «почетная роль» разогнать
их. Больше ноги моей, разумеется, не было в кабинете Марьенко, конечно,
такое мне глубоко претило. Не мог я так бесчеловечно, бездушно и
непрофессионально со своими товарищами поступить.

Спустя три-четыре месяца пути Шаповаленко и Марьенко снова пересеклись: «Ну, ты
и предатель!» – шипел тогда при встрече Виктор Семенович. Так он нарек Эдуарда Васи-
льевича только потому, что тот не захотел покидать родное «Чертаново» и применять дра-
коновские меры к тренерам ФШМ, с которыми долгие годы дружил и на футбольном поле,
и вне его.

– Тогда Марьенко пошел совсем другим путем, мягко говоря, очень
далеким от благородства, – полагает Эдуард Васильевич. – Он стал
переманивать у нас тренеров, способных мальчиков. Приходят ко мне
как-то Севастьянов с Бурлаковым и говорят: «Васильич, мы уходим
в «Торпедо». И Бурлаков почти всю команду 1970 года рождения увел
тогда в ФШМ с Чугайновым и другими талантливыми пацанами. И так
каждый год происходило. Это не стоит умалчивать. Тот же Бурлаков
продолжал подличать, утверждая на заседаниях федерации футбола Москвы,
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что в «Чертанове»-де негде тренироваться, и так далее, и все время в том
же духе. Даже всегда интеллигентный, сдержанный в проявлении эмоций,
тогдашний председатель столичной федерации Андрей Петрович Старостин
не выдержал, резко возразив: «Как же вам не стыдно?! Школа людьми вас
сделала, а вы пытаетесь ее очернить».

Иван Паземов, обладатель первого Кубка России в составе столичного «Торпедо»

Покинувший «Чертаново» Севастьянов позднее вернулся. И очень неплохо работал
с женской командой. Девушки под его руководством дважды подряд выигрывали чемпио-
нат России, становились обладательницами кубка страны. Весомые, просто-таки солидные
достижения. Но…

– Я был директором спортшколы, и снова с аналогичной просьбой
приходит Севастьянов: мол, отпусти меня в «Динамо». Зовут работать в
мини-футбольную команду, с приличным окладом, условия отменные, –
рассказывает Эдуард Шаповаленко.
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Я отвечаю: все понимаю, самолюбие, честолюбие – не последние стимулы в спорте и
в жизни вообще. Но тебе уже 60, да и живешь в двух шагах от нашей школы. Стоит ли пере-
ходить? Не смог убедить, подписал ему заявление на увольнение. В «Динамо» мой давний
товарищ по футболу отвечал за подготовку резерва. И спустя короткое время Севастьянов
умирает прямо на тренировке…
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Прекрасные мальчишки!

 
…На 70-летие, которое Шаповаленко справил в позапрошлом году, приехали любимые

по футбольной школе «Чертаново» ученики. Сами напросились. «Эдуард Васильич, мы все
прекрасно помним и знаем, разрешите приехать к вам домой, поздравить», – так заявили
по телефону его пацаны. Привезли охапку роскошных цветов, посидели, чайку попили с
тортом. Пообщались. Повспоминали…

Сергей Артемов, выпускник «Чертанова», в прошлом форвард столичного «Динамо»
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Александр Куканос ныне играет в рижском «Сконто»
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Нападающий Михаил Проничев по окончании школы поиграл за многие известные
клубы

– Каждый год кто-то из них обязательно позвонит, поздравит, и не
только в круглые даты, – поясняет Эдуард Васильевич. – Тот выпуск
ребят, 1978 года рождения, вообще очень дружный, сплоченный, это
и к их родителям относится. По полкоманды родителей непременно
посещали матчи с участием своих чад, отчаянно болели, переживали.
Иногда полушутя-полусерьезно говорили: «Если что, тресните их, Эдуард
Васильевич, если дело того требует, не стесняйтесь. Мы вам очень верим,
а потому разрешаем подобные методы воспитания». Но, разумеется, никого
из пацанов не приходилось таким образом «воспитывать», они все были
умненькими, понятливыми, – и на поле, и в жизни. Выросли достойными
людьми.

Сережа Артемов, Женя Куканос, Леша Терский… Родителей Терского Шаповаленко
буквально уговаривал, чтобы Леша продолжил карьеру в футболе, поступил бы в институт
физкультуры. «Нет, Эдуард Васильевич, при всем к вам уважении и глубокой симпатии сын в
спортивный вуз не пойдет», – сказали тогда его папа с мамой. А парнишка был ведь капита-
ном команды, слыл очень даже приличным защитником, ну, просто умницей на поле. Между
прочим, окончил школу с золотой медалью.
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А вот своих сыновей у Шаповаленко нет.
– У меня две дочки, ну, очень классные, – расплывается в улыбке

Эдуард Васильевич. – Душевные, понятливые. Так что ни о чем я не жалею.
Они к тому же ярые болельщицы. В Ленинграде на матчи «Зенита», в составе
которого я заканчивал свою футбольную карьеру, они регулярно приходили
вместе с мамой, моей супругой.
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Команда Александра Абаева

 
Известный в прошлом форвард алма-атинского «Кайрата», столичного «Торпедо»

Александр Борисович Абаев тоже стоял у истоков нынешней футбольной школы «Черта-
ново» (тогдашней Советского района).

– Помню, на территории автосервиса при ЖЭКе пацаны гоняли мяч,
их сорганизовал как раз Борис Николаевич Шевернев. С этого и началось
наше славное восхождение, – вспоминает Александр Борисович. – Затем
фактически нашу секцию взяла под свое крыло ДЮСШ № 1 Советского
района, где специализировались на подготовке баскетболистов, мы стали как
бы ее футбольным отделением. А в 1981 году мы уже «отпочковались», стали
самостоятельными и назвались СДЮШОР № 3 Советского района. Чуть
позже появилось у нас и отделение женского хоккея на траве. Затем девушки
перешли исключительно на футбол. Вот так. И все это время руководил нами
Борис Шевернев…

Однако еще двумя годами раньше в школе уже трудился младший брат Абаева – Виктор
Борисович. Он-то и предложил брату Александру подъехать на чай к Борису Николаевичу
Шеверневу, – пообщаться на предмет работы. Ведь по окончании активной карьеры игрока
Абаев-старший одно время был не у дел, фактически без работы.
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Александр Абаев, заслуженный тренер России, воспитавший многих известных фут-
болистов

– Долго уговаривать меня не пришлось, – рассказывает Александр
Борисович. – Устроившись в школу, я почти тут же отправился с
мальчишками на сборы. И до сих пор я здесь работаю, можно сказать,
старожил. Никогда об этом не жалел и не жалею.

Но была и немаленькая по тем временам «ложка дегтя», это по независящим от тре-
нерского коллектива причинам.

– Все-таки много моих коллег покинули в те годы нашу школу, –
продолжает Александр Борисович. – Уходили в более престижные места –
ФШМ, ЦСКА, «Спартак»… Но мы все равно не опускали рук. Как говорится,
«их» в ноги, и – вперед по общеобразовательным школам, в поисках юных
талантов. Район-то «спальный», школ и пацанов хватало. Сразу приходят на
память некоторые наши именитые воспитанники – Игорь Колыванов, Вася
Кульков, Аркаша Белый, многие другие.

Фактически в той футбольной школе Советского района было сразу два отделения фут-
бола, – настолько разросся коллектив. И мальчики двумя командами выступали в столич-
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ном первенстве, даже конкурировали между собой в очных встречах. Года два продолжалось
такое футбольное счастье, затем…

– Вскоре футбольную школу молодежи (ФШМ) сделали головной
Минпроса, – уточняет детали Александр Абаев. – Ну и зачастили к нам
товарищи из ФШМ. Тогда ведь поставили вопрос ребром: мол, все лучшие
силы – тренеров, самих ребят надо было отдать ФШМ. Разумеется, дошло до
того, что и наши тренеры чуть ли не в массовом порядке покидали родную
школу, уводили с собой воспитанников. Дети-то сами не рвались в ту же
ФШМ, по такому, мягко говоря, неблагородному пути пошли руководители
«ведущего» не только в Москве, но и стране коллектива. Конечно, мы
оказались в какой-то степени обескровленными.

Василий Кульков, воспитанник «Чертанова», здорово вписался в состав спартаковцев

Слава богу, ушли не все. Вот Абаев каким-то чудом сохранил своих мальчишек. И его
выпуск (1973 года рождения) оказался поистине «звездным». Ребят изо всех сил тянули в
разные элитные школы, но никто не бросил любимого наставника. Сразу семью воспитан-
никами того выпуска Александр Борисович по праву гордится, троим из них довелось поиг-
рать в сборных страны. Опять же Сергей Чумаченко и Дмитрий Кузнецов стали обладате-
лями Кубка России в составе столичного «Торпедо».
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Аркадий Белый, хорош не только на футбольном поле, но и в роли комментатора

– Был в той моей команде 73-го года рождения и знаменитый
наш мини-футболист, упоминавшийся мной Аркаша Белый, – говорит
Александр Борисович. – Тот не только на внутренней арене блистал,
но и на европейской, выиграв с «Диной» практически все престижные
соревнования. Аркашка, к слову, отучился в нашей школе весь период, с
первого по десятый класс. А нашел я его в обычной общеобразовательной
школе № 728.

Звали и Абаева в ФШМ «Торпедо». Однако Александр Борисович здраво рассудил: от
добра еще большего добра не ищут. В школе Советского района его родной дом, и все тут.

– Знал, невзирая на спортивный результат своей команды, работу не
потеряю, – полагает Александр Абаев. – И не потому, что требования к
тренерам какие-то заниженные, напротив. Просто у нас очень хорошая
рабочая, и в то же время почти домашняя атмосфера. Да, все мы в меру
самолюбивы, никто не любит проигрывать. Но победы, как говорят, «кровь
из носу», в ущерб здоровью детей никому не нужны. Это основной принцип,
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и он, считаю, верный. Одержимостью своей мы и так известны как минимум
всей столице. Как тогда, так и сейчас готовы без устали, даже в нерабочее
уже время, без всякой оплаты бегать в поисках юных талантов. Желанием
найти способного парнишку горим всегда.
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В роли дядьки-наставника

 
Конечно, годы берут свое, и Александр Борисович Абаев – один из немногих могикан,

кто продолжает до сих пор работать в родной футбольной школе, которая нынче именуется
просто «Чертаново». Но то, советское время, понятно, вспоминает с некоторой ностальгией.

– Отношения в первую очередь поддерживаю с Эдуардом
Васильевичем Шаповаленко, – не скрывает Абаев. – Он покинул
школу почти одновременно с Борисом Николаевичем Шеверневым…
Есть еще Выставкин Анатолий Петрович, он тоже давно работает в
нашем «Чертанове». Иногда спрашивают: а что собой представлял Борис
Николаевич, каков, например, по характеру, уровню профессионализма?
Шевернев мягкий, порядочный человек. Требовательный, но не жесткий.
Перегибать палку в общении с коллегами – не его метод. Одно то, что он так
долго возглавлял коллектив, о многом, по-моему, говорит. Хотя, наверное,
для всех поголовно хорошим не станешь. Так в жизни не бывает. Случались,
конечно, локальные конфликты, как, наверное, в любом коллективе. Трения
возникали. Но все это преходяще.

По мнению Абаева, именно Шевернев заложил многие основы взаимоотношений в
нынешнем «Чертанове». Можно сказать, создал коллектив единомышленников, по-другому,
наверное, и быть не могло.

Слева направо: тренеры Александр Абаев, Сергей Лазарев и Алексей Леонов (март
1989 г.)

– У нас человек, мягко говоря, не очень достойный, с прохладцей
относившийся к работе, не задержался бы, – признается Александр
Абаев. – Видно же специалиста по его отношению к делу. Коллектив-
то здоровый, в меру амбициозный, по-хорошему самолюбивый. И на
таком фоне недоработки сразу очевидны бы стали. Здесь велика роль
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и Эдуарда Шаповаленко, он ведь длительное время был нашим старшим
тренером. Шевернев как бы больше за организационные вопросы отвечал,
Шаповаленко – за спортивную составляющую.

Любопытно, что же все-таки за условия были тогда для тренировок юных созданий?
– Занимались в обычной общеобразовательной школе, в спортзале

третьего этажа, – вспоминает Александр Борисович. – Больше ничего.
Позднее возникло поле с резиновым покрытием между зданиями двух
школ. Тоже, как понимаете, не блеск, но хоть что-то. Про манеж вам
наверняка уже Шаповаленко рассказал, так что добавить почти нечего.
Он, разумеется, появился много позже, после московской Олимпиады.
Покрытие, что у нашей уличной площадки – типа тартана, «резинки».
Конечно, об искусственной травке оставалось тогда лишь мечтать, но и
она все-таки «выросла». Но даже и без нее манеж пользовался бешеной
популярностью в столице, от арендаторов отбоя не было…

Да, вот в таких, в общем-то, не самых блестящих условиях росли будущие «звез-
дочки» отечественного большого и мини-футбола. И не ныли, не плакали, что-де нет у них
чудо-бутс или роскошных полей. Зато стали достойными людьми, неплохими игроками.
Конечно, память, нотки ностальгии снова возвращают Александра Борисовича Абаева к
ребятам 1973 года рождения, его золотым питомцам.

– Безусловно, это моя большая человеческая и профессиональная
удача, что такие ребятки тогда подобрались, – улыбается Абаев. – Каждого
из них в школах нашел, – холил, лелеял. Аркаша Белый, Дима Кузнецов,
Сережа Чумаченко, голкипер Толя Рожков, он в свое время в «Химках»
играл, сейчас с вратарями в клубе занимается. Ваню Паземова прекрасно
помню, он в «Торпедо» блестяще играл, Кубок страны с командой брал… А
с Чумаченко и Кузнецовым до сих пор работаю в нашей школе «Чертаново».
Они ведь теперь у нас тренерами трудятся. И на играх, и в тренировочном
процессе тому и другому сейчас помогаю. Так что я для них своего рода
дядька-наставник.

Невольно у кого-то может возникнуть вопрос: а не обуза ли Абаев для своих учеников?
Может, они его просто терпят – из уважения к прошлым заслугам, к тому, что он в свое время
сделал для них? А сами в глубине души мечтают уйти из-под его опеки.

– Знаете, что меня на самом деле удерживает в нашей школе, и
потому на покой не хочется? – задается вопросом Александр Борисович. –
Просто, по-моему, еще с детства с Димкой и Сережкой сложились
очень хорошие отношения. И они до сих пор такие. К слову, я им не
мешаю, ничего не диктую. А ненавязчиво предлагаю подумать над моими
предложениями: например, над тем или иным вариантом ведения игры, по
составу советуемся. А дальше их право делать так, как они сами нужным
считают. Я и черновой работы не чураюсь, к примеру, разминки провожу с
ребятками из команд Чумаченко и Кузнецова. Я их подменять не собираюсь,
им, в конце концов, работать. Но что-то непременно советую, вместе
оцениваем возможности своих юных подопечных. Анализ идет по многим
параметрам. Словом, мы – одно целое во всем.
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Команда 1973 года рождения

Откровенно говоря, я даже немного завидую, что есть люди, идущие по жизни вот
так, вместе, и нисколько не надоевшие друг другу, а, напротив, прекрасно дополняющие.
Они, представьте, не расставались практически ни в какие жизненные периоды. Даже когда
Сережа и Дима выступали в большом футболе, регулярно созванивались с наставником,
встречались, общались. Но вот их активная карьера завершилась…
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Руководство школы со своими выпускниками, среди которых известные мастера –
Дмитрий Кузнецов, Сергей Чумаченко, Ансар Аюпов

– Сережа чуть раньше Димы закончил играть, – рассказывает
Александр Борисович. – Конечно, встал вопрос с трудоустройством обоих.
Их-то, слава богу, представлять особо не требовалось, в школе ребят
прекрасно знали – свои воспитанники. Образование у них есть, опыт
футбольный тоже. Теперь постигают азы тренерского искусства. И неплохо,
должен сказать, постигают, у обоих – хорошие команды. Дима Кузнецов со
своей гвардией в прошлом сезоне второе место занял в первенстве Москвы,
Сережа Чумаченко – четвертое.

…На первой свадьбе своего любимца Сергея Чумаченко Александр Борисович,
конечно, побывал. Тогда на Сергея, по словам его учителя, «подарки судьбы» сыпались,
словно из рога изобилия. В составе торпедовцев перспективный форвард выиграл кубок
страны. Тут же, как бы в награду за успех, игрок получает новенькие квартиру и автомо-
биль. Женится, наконец, правда, как показалось Александру Борисовичу, несколько скоро-
палительно. Брак тот все же распался…

– У нас еще с Сережкиного детства, где-то с семи его лет, сложились
очень хорошие, простые, доверительные отношения, – вспоминает
Александр Борисович. – С Димкой Кузнецовым то же самое. Иногда
садимся, вместе просматриваем старые фото. Они вызывают улыбку, подчас
смех. Ребятки маленькие совсем были, одеты по-другому, время иное.

Как-то уезжали мальчишки из футбольной школы Советского района в летний лагерь.
Разумеется, детей к автобусу привозили родители, который отходил от столичного сада
«Эрмитаж». Дима и Сережа третьеклассниками были. И вот подходит время усаживаться
поудобнее в автобус, прощаться с мамой.
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– И вдруг Дима, обливаясь горючими слезами, прячется в маминой
юбке и ни в какую не хочет уезжать, – помнит тот случай Абаев. – С трудом
убедили его: мол, команда на него рассчитывает, надо ехать. Вспоминая тот
эпизод, вместе смеемся. Дима-то тогда впервые в жизни уезжал в лагерь, да
еще так надолго, на целый месяц.

У юного Сережи Чумаченко были другие характерные особенности. Упрямым слыл
донельзя! С очень сильным характером, даже жесткой манерой поведения в отношении как
тренеров, так и партнеров по команде, настоящий капитан, истинный лидер. Причем капи-
танствовал все десять лет, что учился в школе. Словом, человек с потрясающей харизмой,
всегда огромным желанием играть и побеждать. Он и сегодня такой же!

– Иногда конфликтовали с ним во время тренировок, – говорит
Александр Борисович. – Когда Сережка учился в начальных классах.
Конечно, ему, как и другим пацанам, приходилось делать какие-то
замечания, не без этого. И вот он встанет посреди занятия, насупится, а
игра продолжается. А он стоит, без движения. Я позднее понял: Сереже
требовалось какое-то время прийти в себя, орать на него – бесполезно,
только хуже будет. Конечно, это у него прошло, у каждого из нас свой
переходный период. Но упрямство в хорошем смысле слова в нем осталось.
Чумаченко и тренер нынче очень требовательный, таковым был неизменно и
по отношению к себе. Не удивляюсь, что в командах Кузнецова и Чумаченко
есть уже неординарные ребятки, которые, надеюсь, принесут немало пользы
нашей чертановской школе, российскому футболу в целом.

По мнению Абаева, Дима Кузнецов, в отличие от Сережи, несколько иного склада чело-
век и футболист. Был умным, тонким игроком, обладавший отменным ударом с обеих ног.
Не то чтобы разумнее Сергея, – просто хладнокровнее, сдержаннее, что ли. Да немножко
мягче, покладистее, хотя тоже подчас упрямился…

– Многое от характера футболиста зависит, даже его амплуа на поле, –
считает Александр Борисович. – Не случайно у Димы были диспетчерские
функции, это как раз характерный штрих. Под нападающими располагался,
тонко, умно им подыгрывал.
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Крутой подъем родной школы

 
Абаев искренне рад, что нынче «Чертаново» переживает как бы эпоху ренессанса, бур-

ного, динамичного развития. Ему есть с чем и кем сравнивать.
– Сейчас у нас все-таки совсем иная инфраструктура, – полагает

Александр Борисович. – Если раньше, в советские годы, мы были пусть
и очень неплохим, но как бы коллективом районного масштаба, то
сейчас совсем другое дело. Посмотрите, замечательный интернат появился,
детишек привозят со всей страны, они имеют все условия для полноценных
тренировок, спарринг-матчей. Здорово! Теперь вполне естественно не
только говорим о конкуренции с элитными школами, но и реально создаем
эту конкуренцию. Это видно, в том числе, и по прошлому первенству
Москвы, и даже более ранним соревнованиям.

Тренер Александр Абаев (крайний слева) со своей командой 1962 г.р.

Как считает Абаев, и стратегическая линия выбрана грамотно. С одной стороны, руко-
водство «Чертанова» омолаживает тот же тренерский состав, с другой – и ветеранам нахо-
дится применение. Получается некий симбиоз из молодости и опыта, это уже приносит свои
плоды.

– Народ собрался молодой, дотошный, интересный, – полагает
Александр Борисович. – Не чурается и ветеранов послушать, что-то для
себя ценное почерпнуть. Главное, нет зависти между коллегами, каких-то
побочных разговоров за спиной. Обстановка поистине здоровая, это очень
важно. Надеюсь, так у нас и дальше будет. Вообще-то во главе стоят весьма
неглупые ребята, от них немалая энергетика исходит: и сам генеральный,
Коля Ларин, сформировался как весьма глубокий специалист по детско-
юношескому футболу, и заместитель его, Дима Поляцкин, тоже находка
для нашей школы. Он, похоже, знает всё и вся о проблемах детского
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футбола, со многими наставниками знаком лично, кого-то из них уже привел
в «Чертаново», они трудятся замечательно.

Конечно, ахиллесова пята чертановцев – отсутствие своего стадиона. Из-за этого тре-
нироваться приходится в подмосковном Подольске, разумеется, оплачивать аренду. По сло-
вам Абаева, со своей ареной чертановцы сделают мощнейший шаг вперед, кстати, строи-
тельство ее уже не за горами. Синхронно с домашним стадионом появится у «Чертанова» и
своя команда мастеров второго дивизиона. А это необходимое подспорье для дальнейшего
прогресса.
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Один из могикан

 
Виктор Николаевич Разумовский 20 лет отдал родной школе. И нынче продолжает тру-

диться в качестве консультанта чертановского КФК.
– У нас и по сей день играет в составе генеральный директор Коля

Ларин, – с улыбкой говорит ветеран. – И, знаете, неплохо ведь смотрится,
несмотря на свои 38! У Коли голевое чутьишко есть, – оказаться в нужном
месте в нужное время. Футбол же – не легкая атлетика, здесь не всегда стоит
наперегонки бежать. Смотришь – раз-раз, опять забил. Он под нападающими
располагается, прибежит куда надо, пнет мячик – гол. В конце сезона
считаем, штук десять его. Вот так играть надо!

Об учениках Виктор Николаевич говорит с особой теплотой.
– Жаль, у Андрея Гордеева (в недавнем прошлом – тренер

подмосковного «Сатурна») в бытность его игроком не сложилась карьера в
большом футболе, – размышляет Разумовский. – Он же был очень неплохим
фактурным нападающим. Но в свое время неудачно упал, выбил плечо, так
до конца и не восстановился…

Тогда, по окончании чертановской футбольной школы, говорить о том, что Гордеев ста-
нет качественным тренером, по мнению Разумовского, было еще преждевременно. Настав-
ник на первых порах не замечал в Андрее задатков будущего тренера. Хотя тот характери-
зовался общительным, контактным человеком, но ведь известно, хороший парень – еще не
профессия.
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Андрей Гордеев по окончании школы поиграл за «Чертаново», а в недавнем прошлом
возглавлял раменский «Сатурн»

– Немного жаль, но когда Андрей стал тренировать, уже не
созванивались с ним, контакт потеряли, – с грустью в голосе признает
Виктор Николаевич. – Понимаю, у Андрюши – сборы, тренировки, разъезды,
матчи. Не до меня ему, наверное. Вот со своими давними знакомыми Мишей
Гершковичем, Сережей Ольшанским общаемся по телефону.

Как признается Разумовский, иногда мелькала мысль – уйти. «Но все как-то не полу-
чается, – говорит Виктор Николаевич. – Вот езжу по делам в Московскую федерацию фут-
бола, решаю текущие задачи, общаюсь с судьями, инспекторами, обслуживающими наши
матчи. А как же иначе, без столь полезных, профессиональных разговоров никак не обой-
тись. Какой-то особой, прямо уж нечеловеческой нагрузки нет, справляюсь.

Да и примеры перед глазами имеются. Скажем, Александр Борисович Абаев сразу двум
своим воспитанникам помогает – Сергею Чумаченко и Дмитрию Кузнецову, ныне трениру-
ющим юных игроков «Чертанова». И ничего, не жалуется».

– Подкалываю его иногда: «Что, Саш, не выдохся еще, на двух
командах-то?» – продолжает Разумовский. – Он тоже отшучивается: мол, а
что делать-то? Откажешься от чего-то, выгнать могут, или самому придется
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уйти. Уходить же не хочется, слишком прикипели мы душой к родной
школе, ее ученикам. Вообще здорово, что вернулись в «Чертаново» уже
тренерами наши воспитанники, мы с Сашей Абаевым готовы делать для них
все возможное и даже невозможное, чтобы им только комфортно было.

Хорошая память, по мнению Разумовского, осталась о Викторе Борисовиче Абаеве,
брате Александра. Он всегда очень переживал за судьбу школы, всем и каждому помогал в
работе советом, отменный специалист. Нынче он счел нужным уйти на пенсию.

– А я вот все работаю, – улыбается Виктор Николаевич. – Уж больно
у нас атмосфера хорошая в коллективе. При встрече едва ли не каждый
сотрудник поинтересуется состоянием здоровья, вообще, настроения.
Пустячок, а приятно! Знаете, если б не хотелось сюда ездить, давно бы ушел,
ей-богу. Просто вижу, что пользу могу еще принести. И какая, собственно,
разница, преклонные у меня годы или нет? Вопросы конкретные решаю,
значит, необходим команде.
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Молодые, задорные, с идеями

 
Пришло время рассказать и о юной поросли футбольной школы «Чертаново». Нет, пока

не о футболистах, – о менеджерах, тренерах. Люди, уверяю вас, своеобразные, интересные.



А.  Матвеев.  «Футбольная семья Чертаново»

36

 
Тренером был нынешний гендиректор

 
Николаю Бабенко всего-то 23, а добился в жизни немалого. Сейчас вы в этом легко

убедитесь.
– Начал гонять мяч, как и все пацаны, во дворе подмосковного поселка

Менделеево, – рассказывает Петрович (так любовно величают в коллективе
юного менеджера). – Любил играть больше со старшими ребятами, у них
учился азам футбола.

И в девять лет родители отдали Колю в ближайшую спортшколу – «Спартак-2».
До 13 лет поигрывал в этом коллективе. Затем сменил его на «Чертаново», опять же роди-
тели советовали: мол, иди туда, там есть замечательный тренер – Михаил Владимирович
Гора, многому тебя научит. Действительно, ученик души не чаял в учителе, но случилась
трагедия…

– Представляете, позанимался я меньше года у Михаила
Владимировича, – вспоминает Николай. – У тренера оказались давние
проблемы с ногой. Врачи пытались сделать операцию. Но… Мы словно
все осиротели, таким огромным представлялось несчастье. И через месяц
после похорон Михаила Владимировича команду нашего возраста возглавил
нынешний гендиректор Николай Юрьевич Ларин.

Под руководством Ларина Бабенко благополучно доиграл в своей команде, завер-
шил учебу в «Чертанове». Поступил в Московский городской педагогический университет.
И… едва не стал спортивным журналистом, почему нет? Познакомился с обозревателем
газеты «Спорт-экспресс» Глебом Косаковским, тот регулярно снабжал Колю всякими редак-
ционными заданиями. Интересно для молодого человека, правда? Бабенко публиковался, в
частности, на страницах газеты «Спорт день за днем» (ныне издание поменяло статус на
журнальное). Плюс еще, разумеется, учеба в педуниверситете.
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Николай Бабенко (справа), начальник селекционной службы «Чертанова», и Владимир
Жариков, замдиректора академии «Динамо» Киев

– Во время учебы я стал задумываться о том, чтобы как-то помочь
родителям материально, ведь нельзя только на их добрую волю уповать, –
говорит Николай. – И обратился как раз к Ларину: дескать, возьмите к себе
в «Чертаново», хочу работать. Николай Юрьевич, в свою очередь, предложил
трудоустроить в ближайшую от меня зеленоградскую футбольную школу
«Спутник». Тогда я решительно ответил: «Желаю работать только
в «Чертанове», здесь вырос, тренировался, стал футболистом, да и просто
люблю родную школу». Видимо, внутреннее чутье подсказало верное
решение. И стал я помогать Ларину в подготовке ребят 1996 года рождения.

Так совсем еще юный Коля Бабенко сделал первые шаги на тренерском поприще. В
поездки с командой отправлялся, в том числе в Сочи дважды ездил. Между тем Николай
Ларин не скрыл от своего юного визави, что в скором времени намерен возглавить школу
«Чертаново» в качестве генерального директора…

– Видимо, занятость Ларина уже не позволяла ему, как прежде,
плодотворно трудиться тренером, – оценивает ту ситуацию Бабенко. – И я
как бы подменил его. Настал момент, когда я один уехал с мальчишками на
сборы в Геленджик, там предстояла неделя сборов, затем участие в турнире.
А когда вернулись в столицу, Ларин уже возглавил нашу школу.

Вскоре произошел любопытный эпизод. Опытный наставник Виталий Сухов должен
был возглавить команду КФК, а его ребятки 1994 года рождения оставались как бы бесхоз-
ными. С ними, кстати, надо было ехать не куда-нибудь, а за границу, на сборы. Виталий
Александрович, к удивлению многих старожилов «Чертанова», предложил именно Бабенко
возглавить свою бывшую команду. Мол, он только Николаю и доверяет.

Так в августе 2008 года сам еще, можно сказать, пацан Коля Бабенко взял на себя сме-
лость уехать в Польшу с 14-летними футболистами. Ему самому-то на тот момент было всего
19. «Ответственность давила по неопытности, – вспоминает Николай. – Ничего, переборол
себя. В целом же все отлично сложилось, о таком можно лишь мечтать».
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Удостоился сертификата мэра

 
Дальше – больше. Бабенко проявляет инициативу. Предлагает себя в роли организатора

турниров, которые, к слову, во множестве проводятся в очень неплохом по качеству черта-
новском манеже. И дебютом энергичного, влюбленного в футбол юноши стали соревнова-
ния на кубок Москомспорта в ноябре 2008 года. Он проводился среди мальчишек 1997 года
рождения.

Одними из самых масштабных, красочных, интересных признаются состязания на
кубок «звездного» воспитанника чертановской школы Игоря Колыванова. И Бабенко принял
самое непосредственное участие в подготовке этого турнира, который к тому же стал тради-
ционным и проводится нынче ежегодно в манеже «Чертаново». При этом Коля успевал еще
и на сборы с командами ездить, – словом, импульсивный, инициативный, в хорошем смысле
пробивной специалист является нынче своего рода визитной карточкой футбольной школы.

А в мае 2009 года в его жизни произошло знаменательное событие. Он удостоился
престижного сертификата мэра Москвы как «лучший тренер столицы по работе с детьми
и подростками». Согласитесь, далеко не каждый из нас в столь юном возрасте поощрялся
таким высоким начальством. И никакого, извините, здесь блата. К слову, торжественное
вручение наград состоялось на Малой спортивной арене Лужников, среди лауреатов был
и Николай Бабенко. В конце того же, 2009 года молодой специалист получает весьма высо-
кую, вторую тренерскую категорию – уже за работу с юношескими командами своей школы
1994–1996 годов рождения. Тогда же парень с организаторскими задатками проводит тур-
нир на Большой спортивной арене Лужников среди команд ДЮСШ И СДЮШОР нынешней
столичной премьер-группы. Вот так. Но ему и этого показалось мало.

– Когда я понял, что весьма сложно совмещать тренерскую и
административную работу, пришла идея – возглавить селекционную службу
в нашем «Чертанове», – рассказывает Николай. – Сейчас специалисты
футбольной школы смотрят даже детсадовских детишек, с ребятками из
начальных классов работают. Вот, к примеру, набираем мальчиков 2005 года
рождения…

И с иногородними ребятами в «Чертанове» работают современно, благо, как уже упо-
миналось, есть свой интернат. Но дело не только в нем. Если, к примеру, раньше могли,
условно говоря, «кота в мешке» привезти и просматривать такого мальчика с «колес»,
то нынче все по-другому. В последние год-два, с созданием своей селекционной службы,
в «Чертанове» считают за непростительную роскошь полагаться на случай. Так как это идет
в ущерб тренировочному процессу, самим юным футболистам. Зовут в тот же чертановский
интернат по принципу: либо специалисты школы сами заметили способного мальчишку,
либо берут его в коллектив по рекомендации заслуживающих доверия людей. Только так,
и никак иначе.

Словом, практически все новички чертановской школы проходят через цепкий взгляд
и чуткую футбольную душу Коли Бабенко. Он буквально корпит над ними: регистрирует
пацанов в Московской федерации футбола (таков порядок), оформляет в общеобразователь-
ную школу при «Чертанове», полностью экипирует их. Существуют даже папки зачисления
и, увы, отчисления юных игроков. Юноша, приезжающий в «Чертаново» издалека, запол-
няет анкету, все подробности обязательно вносят в базу данных.

– Разглядеть талантливого мальчонку несложно, куда труднее заманить
его к нам, договориться, например, с его тренером, убедить родителей, –
делится секретами работы Бабенко. – Я, к примеру, веду одного способного
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мальчика вот уже больше года, и он, возможно, скоро все-таки появится у
нас.

В некоторых клубах, по мнению молодого, но уже достаточно опытного селекционера,
пацанов нередко бросают на произвол судьбы, когда, скажем, получили того, кто был им
нужен. Наговорят такому мальчику и его родителям с кучу всего: и суперакадемия у них, и
условия – что надо, и так далее, и тому подобное. Привозят к себе будущую «звездочку», и
– сразу в сторонку уходят. Мол, теперь ты сам «выплывай», карабкайся как хочешь.

– Мы, конечно, на порядочности акцентируемся, это для нас основное
условие, иначе, считаю, нет смысла работать в детско-юношеском футболе, –
полагает Николай. – Если парнишку привожу, значит, отвечаю за него наряду
с тренером, который станет в дальнейшем с ним работать, а как же еще?
Родители ведь могут позвонить в любой момент, даже, предположим, ночью,
и буду отвечать на все их вопросы, у меня мобильник включен всегда. В
общей сложности, где-то человек десять, таким образом, привел и привез в
нашу футбольную школу. Горжусь.

В «Чертанове» стараются ни о ком и ни о чем не забыть, никого не обойти вниманием.
Вот позвонил папа Никиты Калашникова, поинтересовался: как бы первому тренеру его
сына в Самаре получить соответствующую категорию? Оказалось все не так сложно. Доста-
точно будет тому же Никите выйти на замену в составе юношеской сборной, куда он, кстати,
регулярно привлекается. И его самарскому наставнику автоматически «светит» в подобном
случае высшая категория. В оформлении документов Бабенко и его ребята готовы специа-
листу помочь.
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В гости ждал «Динамо» и «Зенит»

 
Планы организационные у Бабенко грандиозные. Но прежде немного о другом. Как

утверждает сам «Петрович», в «Чертанове», – а народу здесь прилично работает, – нет ни
одного специалиста, с которым было бы нельзя обсудить и решить тот или иной вопрос. Да
просто пообщаться – о делах насущных, о личном. Такая в коллективе потрясающая аура.

– Правда, ведь бывает, что кто-то вам, даже безотчетно, не нравится, и все тут, орга-
нически не воспринимаете человека? – размышляет Николай Петрович. – У нас подобного
близко нет. Если даже мелкие недоразумения случаются, то улаживаются они как-то легко,
без лишнего напряга. Вот это для меня очень важно и на редкость приятно!

Конечно, в свободное от работы время (а его на самом-то деле почти нет, люди в «Чер-
танове» все равно живут футболом, в этом я убеждался неоднократно) Коля Бабенко предпо-
читает чаще общаться с ровесниками. Таковые есть в школе, к примеру, столь же юный, как
и сам «Петрович», тренер Кирилл Поляцкин. Или Леша Зайцев, к слову, выпускник «Черта-
нова», тоже нынче пробующий себя на тренерской стезе.

Вместе, как водится, отмечают дни рождения, могут съездить отдохнуть. В Сочи,
например, – там как-то ближе, душевнее, чем, скажем, в далеком Египте.

– Все-таки футбол, его заботы, проблемы довлеют надо всем, –
признается Бабенко, – любимое же дело! Между прочим, стараюсь
налаживать и поддерживать контакты с журналистами. Когда была
возможность, регулярно заглядывал на ночной молодежный канал
«Столица». Сейчас и на «России-2» тоже имеются знакомые ребята. Свой
сайт завел, где рассказываю о нашей школе, вопросах селекции, в частности.
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Николай Бабенко, организатор турнира, любит общаться с детворой

Ну, может быть, засиделся уже молодой специалист в «Чертанове», захотелось более
масштабной работы, к примеру, в команде мастеров? Действительно, он поработал бы в
подобном формате, но… опять же в своем «Чертанове». Потому что верит: реально будет
клуб 2-го дивизиона, там и продолжит профессиональную стезю.

– Пока я по максимуму набираюсь опыта, хочется завести обширные
связи, контакты в футбольном мире, – рассказывает о своих планах
Николай. – Мечтаю, скажем, более тесно сотрудничать с киевскими
динамовцами, представителями донецкого «Шахтера». Вплоть до того,
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чтобы они к нам регулярно на турниры приезжали, мы – к ним. Такие
взаимоотношения только обогатят всех, принесут немалую пользу. Я даже
думал о взаимной стажировке наших тренеров… Киевляне уже нанесли
визит в январе позапрошлого года на традиционные соревнования «Кубок
Игоря Колыванова», ждем их снова, предварительно с ними обо всем
договорились. Рассчитываем и на ответную поездку в столицу Украины.
Обязательно позовем еще тренеров и мальчишек питерского «Зенита»,
надеюсь, найдем с ними общий язык.

– Вообще, многому еще у мамы учусь, – признается руководитель
селекционной службы ФШ «Чертаново». – Она как бы ненавязчиво
напоминает мне, что разумный компромисс можно при желании найти со
многими людьми, главное, научиться слушать их, понимать. Я всегда к этому
стремлюсь.

Кстати, мама никогда не возражала против работы сына в футбольной индустрии или
отрасли, отнюдь не коробило ее это обстоятельство, напротив. Она же видела и видит, что ее
мальчик буквально увлечен любимым делом, разве плохо? Более того, как мудрый человек,
она полагает, если бы не футбол, – еще не ясно, как сложилась бы судьба сына. А работа
дисциплинирует и в то же время разнообразит жизнь ее Николая.
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Кумир детства – Андрей Шевченко

 
По окончании турнира «Кубок Колыванова» в феврале позапрошлого года Бабенко как

раз отправился на стажировку в Киев. Динамовцы сами позвали Колю – посмотреть и оце-
нить условия, в которых готовятся к соревнованиям юные киевляне, пожить в их академии,
интернате, пообщаться с руководством и тренерами ДЮСШ.

Любопытно же увидеть собственными глазами, как тренируют мальчиков «Динамо»,
выведать, по возможности, нюансы и секреты селекционной работы.

– Эту поездку запомню, наверное, на всю жизнь, – говорит Бабенко. –
Много впечатлений, положительных эмоций. Например, легендарные
игроки, в свое время ковавшие славу киевского «Динамо», а ныне
работающие в детско-юношеской школе, – Хмельницкий, Рудаков, –
подарили мне книжку со своими автографами, выпущенную к юбилею
клуба. Разве такое забывается?!

Но особое, можно сказать, утонченное удовольствие Коля Бабенко получил от знаком-
ства и общения с Сан Санычем Шпаковым, первым тренером европейски знаменитого фут-
болиста Андрея Шевченко. Ведь Андрей к тому же вернулся в родные пенаты, выступает за
родной клуб «Динамо».

– Он всегда был и останется моим кумиром, и не только как игрок, – с
восхищением говорит Бабенко. – Для меня он и образец лучшего футболиста
Европы, и очень сильная личность, умеющая все делать грамотно, разумно.
Не зря Андрей так долго играет на столь высоком уровне.

Вот и попросил Коля Сан Саныча Шпакова: а нельзя ли при случае сфотографиро-
ваться с Шевченко – на память? Тот обещал когда-нибудь организовать столь дорогую сердцу
Николая фотосессию…
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Футбол по понедельникам

 
Кто-то наверняка поинтересуется: выпускник футбольной школы, к тому же совсем

еще молодой человек, должен сам прилично играть, почему не попробовал себя в боль-
шом футболе? Оказывается, хронические травмы не позволили Николаю раскрыть себя как
игроку. К сожалению, это весьма распространенное явление. Уже в 14 лет Коля осознал, что
мечтать о карьере профессионального футболиста ему не приходится.

– И я, не заблуждаясь на свой счет, ставил реальную задачу: окончить
нашу чертановскую школу, а дальше проявить себя, может быть, в несколько
ином качестве, – поясняет Бабенко. – Здесь многим обязан Николаю
Юрьевичу Ларину, генеральному директору. Он поверил в меня, дал
возможность как-то проявить способности. Выдал своего рода карт-бланш
на работу в коллективе: вот, дескать, специалисты, с которыми предстоит
профессионально общаться, решать вопросы. Завоевывай авторитет, докажи
свою состоятельность. Знаете, для меня уважение коллег куда важнее
любой зарплаты, так уж я воспитан. Да и работа у меня классная, живая,
интересная, что еще требуется? Ведь, несмотря на молодость, доверяют
многие ответственные вещи. Вот зам Ларина – Дмитрий Поляцкин не
побоялся в свое время поручить мне селекционное направление в школе. Это
очень ответственный участок. Что тут сказать, спасибо за доверие.

…Ну а по понедельникам (по установившейся традиции) в манеже «Чертанова»
играют только свои. Сотрудники школы – тренеры, селекционеры, руководители. Надо
же поддерживать себя в тонусе! Бабенко, к примеру, противостоит своему другу Кириллу
Поляцкину, они в разных командах.

– Как правило, я за возрастную команду играю, – улыбается Коля. –
Надо же ее усилить молодыми кадрами! В маленьком коллективчике еще
старший тренер Леонид Федоров, Евгений Жиров, Алексей Романенков,
Николай Коровкин, другие коллеги. А там – Леша Зайцев, мой товарищ
Кирилл Поляцкин, Виталий Шадрин. Присоединяются к баталиям и
замечательные девушки – Татьяна Бикейкина, Ольга Курякова. Гоняем мяч в
удовольствие. Иногда удается поиграть с нами и генеральному директору…
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Это призвание – работать с детьми

 
Кирилл Поляцкин – ровесник Николая Бабенко, молодым людям по 23 года. В отличие

от Николая Кирилл как раз сейчас тренирует мальчишек.
– Мне очень интересно работать с детьми, наверное, еще и потому,

что сам молодой, – улыбается Кирилл. – Открываю для себя много
нового, доселе неведомого. Само отношение к футболу ребятишек, их
неподдельная искренность просто завораживают, вдохновляют. И очень
приятно наблюдать за их прогрессом на тренировках, по ходу матчей. Я –
помощник главного тренера в командах мальчиков десяти-одиннадцати лет.
Учусь у старших, опытных коллег: Виталия Сухова, Дмитрия Кузнецова.
В хорошем смысле кайф ловлю от такой работы, стараюсь вникать во все
тонкости тренерского ремесла. Негатива и близко нет.

По словам Кирилла, дети попались очень даже обучаемые. Пару-тройку раз покажешь
им упражнение, и – достаточно. Они буквально схватывают многое на лету. Вот такие фут-
больные вундеркинды. Да, здесь важно самому кое-что уметь, квалифицированно не только
рассказать, но и продемонстрировать, чтобы необходимые элементы футбола пацаны уло-
вили визуально. Кириллу это дано, ведь он, ни много ни мало, входил в состав юношеской
сборной России, которая под руководством Игоря Колыванова стала чемпионом Европы (об
этом рассказ еще впереди).

– Мальчики, живущие в нашем интернате, ну очень талантливы, вы
себе даже не представляете, насколько, – с юношеским темпераментом
продолжает Кирилл. – Ребятки приехали из Ставрополя, Сызрани,
Калининграда, других мест. Тезка мой, Кирюша Колесниченко, между
прочим, получил приз лучшего полузащитника недавнего турнира
«Московские каникулы». За него, к слову, бились едва ли не все топовые
футбольные школы, такой талант! И я заметил: одаренного мальчишку на
какую позицию ни поставь, почти всегда себя проявит. Такая вот приятная
закономерность. Еще бы выделил Наиля Умярова и Диму Великородного.
Уровня того же Наиля я, откровенно говоря, ребят пока не видел. Самородок!
Рано загадывать, но по степени одаренности мальчики сверхталантливы,
причем это не столько мое мнение, сколько точка зрения куда более
искушенных в тренерском деле специалистов.
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Метания юного игрока

 
Кирилл не москвич, и мяч гонять начал в одном из двориков Казани, вполне футболь-

ного нынче города. Лет в шесть-семь уже соперничал с ровесниками за право быть голеадо-
ром – кто ж в этом возрасте не мечтает стать бомбардиром?! Затем папа – Дмитрий Поляцкин
привел сына в довольно известный в Казани клуб «Тасма». Кирилл тогда в команде самых
маленьких тасмичей выиграл городское первенство. Дальше – больше. Буквально на следу-
ющий год перешел в сам «Рубин», побеждал с командой в республиканском чемпионате.
Затем Кирилл отправился с «Рубином» на финальный турнир кубка страны в Ижевск. Там и
приметил его известный наставник Юрий Коноплев, пригласил в свою тольяттинскую ака-
демию (она носит сейчас имя своего создателя, безвременно ушедшего).

– К сожалению, опять тема нашего менталитета всплывает, –
признается Кирилл. – Меня ведь из Тольятти выгнали, я вернулся в Казань.
Тренировался с «Рубином-2». В силу характера хотелось все-таки большего,
каких-то, может быть, заманчивых предложений. Звали даже в дубле
«Рубина» тренироваться. И в этот момент мне почему-то расхотелось…
Решил на время прекратить профессиональные занятия футболом. Не
понимал тогда, что стоит сделать подобную паузу, и все – потом не
наверстаешь. Очень быстро завершается в подобных случаях карьера, – да-
да, это в назидание совсем еще юным талантам. Нельзя столь небрежно
относиться к себе, любимой игре, команде. Футбол такое отношение не
терпит.

В Казани Поляцкин-младший учился, занимался делами, бизнесом. С отцом одно
время рассорился, понятно, почему.

– Папа, конечно, не очень настаивал, но, как и любой, наверное, отец,
хотел, чтобы сын продолжал активно заниматься футболом. Играл бы, по
возможности, добивался успехов, – говорит Кирилл. – Сейчас понимаю, вина
за ту ситуацию со своим спортивным будущим полностью лежит на мне.
Ну, ничего, жизнь продолжается. Не так уж все плохо. С отцом, разумеется,
отношения возобновил, даже открыли вместе магазинчик в Казани.
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Не забудет сборную Колыванова

 
Все-таки он понюхал пороху большого футбола. Целых шестнадцать сборов провел в

национальной юношеской команде Игоря Колыванова, которая чуть позже с блеском высту-
пила на чемпионате Европы. И поучаствовал в первых отборочных встречах в Израиле.
В Англию Поляцкина уже не позвали, на финальную часть ЕВРО – тоже. Но все равно у него
сохранились самые теплые воспоминания о той замечательной во всех отношениях сборной.

– Ребята, считаю, феноменально талантливые подобрались, была
командная идея. Это все заслуга Игоря Владимировича Колыванова, –
полагает Кирилл. – Он чудесным образом сплотил коллектив, и все
мальчишки готовы были именно за тренера биться. Опять же, не сказал
бы, что Игорь Владимирович очень сильный специалист. В принципе, мне
непросто об этом судить. Но человеческие качества его потрясающие! Он,
казалось, мог за счет одного только общения обеспечить какой-то безумный
настрой на матчи. Знаете, не все объяснишь словами, надо быть внутри
команды, чувствовать ее, жить ею. Колыванов даже установки давал с
горящими глазами, представляете?! Ну и как тут останешься равнодушным,
попробуешь где-то недоработать? Да сами ребята тебя не поняли бы.

Да, Игорь Владимирович Колыванов в хорошем смысле «заводил» всех. А еще он, по
мнению Кирилла Поляцкина, неизменно оставался человеком, готовым помочь своим юным
подопечным даже в мелочах.

– Кто-то из мальчишек той команды оставался у Игоря Владимировича
дома, залечивал травмы, он вообще относился к нам, как к родным детям,
что потрясало до глубины души, – продолжает Кирилл. – Собственно, в этом
и состоит главный, великий урок для меня, как начинающего нынче тренера,
есть чему и у кого учиться… Конечно, при таком фантастическом отношении
ребята отвечали тренеру взаимностью. Вынес для себя, по-моему, основное
правило: можно быть классным теоретиком, практиком, но, если ты человек
так себе, результата все равно не добьешься. В сборную Колыванова все
ехали, как на праздник души, подобной атмосферы я нигде не припомню.

А вот что случилось с командой дальше, когда ее костяк оказался в «молодежке» и ей
снова предстояло доказывать свою состоятельность, мало кто знает.

– На эту весьма болезненную тему и говорить-то не очень хочется, хотя
я знаю ситуацию как бы изнутри, – говорит Кирилл. – Игорь Владимирович
в «молодежке», на мой взгляд, несколько утратил нить управления
командой. Тут надо было немножко жестче общаться, как говорят,
«гайки закручивать»… Жаль, сборная ведь очень сильная у Колыванова.
Одни только имена чего стоят: Маминов, Дзагоев, Макеев, Яковлев,
Паршивлюк, другие ребята тоже под стать им. С таким составом можно
решать самые высокие задачи. Кстати, до определенного момента план
Колыванова срабатывал. Он убеждал мальчишек: мы с вами, говорил он,
последовательно выиграем юношеское и молодежное первенство Европы,
затем Олимпийские игры. Потом костяк команды будет выступать в главной
сборной. И ребята искренне верили тренеру и в реальность выполнения
поставленных перед ними задач. Да, юношеский чемпионат выиграли,
а дальше, увы, подняться не смогли… Простите, немножко не по теме
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скажу, хотя косвенно связано с Игорем Владимировичем. Пожалуй, с ним
сопоставим своим, в хорошем смысле, футбольным фанатизмом Юрий
Петрович Коноплев, руководивший академией в Тольятти. Смотрел я на
него и восхищался искренне, от души: как он все хотел развивать в своей
школе, как фантастически ко всем, без исключения, детям относился.
Потрясающе! Такого человека, наверное, больше и не будет на свете. Лучшие
уходят… Конечно, я что-то ценное впитал, общаясь с подобными людьми
и специалистами, это, хочется верить, не прошло для меня, да и не могло
пройти, бесследно.

Кирилл, несмотря на молодость, теперь как бы с высоты своих лет подытоживает рас-
сказ о сборной уважаемого тренера Колыванова. И, наверное, справедливо кивает на зага-
дочный менталитет своих друзей по той команде, который, к слову, не позволил многим из
них по-настоящему раскрыться уже в большом футболе.

– Впрочем, переход из юношеского во взрослый футбол очень непрост,
вы и без меня это знаете, – оценивает ситуацию Поляцкин. – Есть, конечно,
мальчики, заигравшие в премьер-лиге, к примеру, Маренич, Сапета, хотя в
сборной Колыванова они в свое время ключевых ролей вроде бы и не играли.
А были ребята, чей потенциал, казалось бы, выше, но они даже в командах
первого дивизиона не всегда ко двору приходятся. К великому сожалению,
это вечная тема нашего футбола. Здесь можно не одну книгу подготовить…
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Зачем в Москву ехал?

 

– Вообще-то в столицу отправился изначально не в школе «Чертаново»
работать, а в футбольном агентстве Алексея Сафонова, – признается
Кирилл. – Опять же ребят знакомых в данной сфере достаточно, казалось,
должно быть интересно. И я попробовал. Нельзя сказать, что так уж
стремился этим заниматься. Агентская деятельность предполагает едва ли
не постоянное, круглосуточное общение, регулярные поездки, даже ночные
посиделки. Не чья-то блажь это, а таков характер профессии. Даже на всяких
тусовках требуется быть. Чуть позже понял – не для меня.

И тогда Поляцкин-младший посоветовался с отцом: мол, что дальше делать, чем
заняться? Папа, по словам Кирилла, хоть и вспыльчив, но отходчив. Детей своих все-таки
очень любит и готов, как, наверное, и любой заботливый отец, сделать для их благополучия
все от него зависящее. Вообще при иногда возникающих разногласиях Поляцкин-старший
для сына – безусловный авторитет. Давал и дает ценные советы, к которым Кирилл непре-
менно прислушивается, знает, папа плохого не посоветует.

– Просто раньше, будучи совсем молодым, я многих вещей не
понимал, – считает Кирилл. – Все-таки отец ненавязчиво какую-то
внутреннюю дисциплину мне прививает, молодой я еще, могу где-то
сорваться, не то сказать и сделать. Хотя, да, стал уже немного мудрее… Да
и, слава богу, в нашей школе предостаточно классных детских тренеров,
к мнению которых, конечно, прислушиваюсь. К слову, в этом смысле
«Чертаново» нынче – один из сильнейших тренерских коллективов, лично у
меня сей постулат не вызывает сомнений.

Кирилл не только слушает советы старших коллег, но и регулярно посещает их занятия,
чтобы воочию оценить искусство тренеров. Говорит, любо-дорого посмотреть! Удается и
в неформальной обстановке пообщаться, скажем, по окончании занятий, повыспрашивать,
например, ценные секреты. Ведь такие асы своего дела, как Буренков, Колосов, Леонов, ряд
других наставников, всего за считаные минуты могут дать очень многое детворе, в том числе
и полезные указания начинающим тренерам.

– Если все и дальше пойдет по плану наших руководителей, то
академия «Чертаново», безусловно, станет сильнейшей, лучшей в России, –
без тени сомнения в голосе утверждает Кирилл. – Известно, что Ларин
Николай Юрьевич, отец мой – максималист по характеру, стремится все
сделать для процветания школы. Вижу, какая напряженная, интересная
работа кипит внутри коллектива, как каждый из нас дорожит именем
«Чертанова», пытается внести свой вклад в развитие.

Примерно так же развивались события в тольяттинской академии Юрия Коноплева.
Там нешуточный энтузиазм руководителей, тренеров, помноженный на их безусловное
мастерство, приносили ощутимые результаты. Академия, можно сказать, гремела на всю
страну. Но в Тольятти, по словам Кирилла, ресурсы, в том числе финансовые, представля-
лись неограниченными. Но дело, полагает молодой тренер, все-таки не столько и не только
в одних деньгах. А, прежде всего, в самих людях. В профессионализме, самоотдаче своих
коллег на благо общего дела Кирилл Поляцкин не сомневается. И потому в перспективах
ставшего для него своим «Чертанова» не сомневается.
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«Хочется, чтоб нормальными людьми были»

 
Именно так формулирует свою футбольную философию почти еще юный наставник

Кирилл Поляцкин. Конечно, и в спортивном плане мальчики должны расти, но…
– Откровенно говоря, очень привязался к детям, с которыми сейчас

общаюсь на тренировках, во время календарных матчей первенства
столицы, – не отрицает Поляцкин-младший. – Мечтаю вести их до
выпуска, ну очень интересно наблюдать за их ростом, – не только
футбольным, но и духовным. В первую же очередь мы все здесь – тренеры,
учителя общеобразовательной школы, – воспитываем их, пытаемся сделать
настоящими людьми, привить им столь необходимые в жизни человеческие
ценности. Во мне играют эмоции еще неопытного, можно сказать, пока
необстрелянного специалиста, многое в новинку. И потому тружусь с еще
бóльшим удовольствием, вдохновением, что ли.

Кирилл вполне резонно гордится, что в розыгрыше «Кубка Колыванова» его 9–10-лет-
ние мальчики стали вторыми, уступив лишь в финале ровесникам из «Локомотива», причем в
групповом турнире чертановцы обыграли юных железнодорожников – 2:1. А на представи-
тельных соревнованиях «Московские каникулы ДФЛ» заняли престижное 3-е место, – сразу
после топовых школ «Спартака» и ЦСКА. По содержанию игры, ее качеству, чертановцы
были как минимум не хуже победителей, что отметили многие специалисты.

– Относительно недавно ездили в Питер, на широкоформатный турнир
с участим известных в Европе команд, – рассказывает Кирилл. – Среди
соискателей наград были «Милан», киевское «Динамо», наши гранды –
ЦСКА, «Зенит». Всего, представьте, семь групп! Дошли до четвертьфинала,
где лишь в серии послематчевых пенальти проиграли «Зениту». А по
дополнительным показателям стали пятыми, согласитесь, неплохо. Главное,
игру показали приличную, и генеральный наш, Николай Юрьевич, похоже,
остался доволен качеством нашего футбола. По-моему, и сами дети
получили удовольствие, в этом возрасте у них должен быть, на мой взгляд,
сплошной праздник игры.

Кто его кумиры? Да все те же лица. И, может быть, не кумиры даже, а как бы некий ори-
ентир в работе. Моуриньо, Гвардиола, безумный Месси… Такие, не исключено, раз в столе-
тие рождаются, смотришь, удовольствие получаешь. В любой сфере жизни подобные уни-
кумы есть. В принципе, и в российском футболе талантливых людей, по мнению Кирилла,
хватает. Опять же нередко возникают проблемы при их переходе во взрослый чемпионат.
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